









































mukmin yang mengaku sebagai hamba Allah. Aspek ini menunjukkan bahwa manusia lahir dengan fitrah yang baik. Sudah tentu kepercayaan akan baiknya fitrah akan mempunyai implikasi praktikal terhadap metode-metode yang akan digunakan oleh guru. Tidaklah seorang guru hanya berusaha melindungi murid-muridnya. dari pengaruh-pengaruh buruk dan menunggu agar sifat-sifat asalnya itu berkembang sendiri.

*Kedua* yaitu metode-metode yang digunakan dalam pendidikan Islam. Seorang guru tidak dapat memaksa muridnya dengan cara yang bertentangan dengan fitrahnya. Salah satu cara ialah lemah lembut, seperti dinyatakan dalam berbagai ayat Al-Qur'an dan al-Hadis dalam menyebarkan dakwah Islam. Guru yang ingin pengajaran yang diberikan kepada murid-muridnya itu mudah diterima, tidaklah cukup hanya bersifat lemah lembut saja ia haruslah memikirkan metode-metode yang akan digunakannya.

*Ketiga*, metode pendidikan yang perlu mendapat perhatian adalah bagaimana guru menggalakkan murid-muridnya belajar menerima ganjaran dan hukuman bertitik tolak dari fakta bahwa mereka sangat berkaitan dengan kebutuhan-kebutuhan individu. Seorang murid yang menerima ganjaran memahaminya sebagai suatu tanda penerimaan terhadap pribadinya, yang menyebabkan ia merasa tentram. Sebagai ketenteraman itu adalah salah satu kebutuhan asas







- a. Prinsip keutuhan, yaitu memerhatikan seluruh aspek potensi manusia, yaitu badan, jiwa, akal, dan rohaninya.
- b. Prinsip keterpaduan (integralistik),
- c. Prinsip kesesuaian, yaitu sesuai dengan kondisi dan perkembangan peserta didik,
- d. Prinsip keaslian,
- e. Prinsip ilmiah, yaitu sesuai dengan prinsip-prinsip dan kaidah-kaifah ilmiah, sehingga dapat diterima dikalangan akademik.
- f. Prinsip sesuai dengan perkembangan zaman,
- g. Prinsip praktikal, yaitu bahwa kurikulum pendidikan islam hendaknya tidak hanya dapat bicara soal teoritis saja, melainkan harus dipraktikkan.
- h. Prinsip holistik, yaitu bahwa kandungan kurikulum harus memuat tentang pengetahuan agama dan syariah, ilmu bahasa dan sastra, ilmu sejarah dan social, ilmu filsafat, logika, debat, diskusi, ilmu-ilmu murni, ilmu-ilmu kealaman, eksperimental, terapan dan praktis.

Menurut Hasan Langgulung tujuan kurikulum dalam pendidikan Islam tidak akan terlepas dari tujuan hidup manusia. Sebab pendidikan dipandang oleh Hasan Langgulung sebagai sebuah alat yang digunakan oleh manusia untuk memelihara kelanjutan hidupnya (*survival*), baik sebagai individu maupun sebagai masyarakat. Manusia dalam usahanya memelihara kelanjutan hidupnya mewariskan berbagai nilai budaya dari































mengenai tujuan pendidikan. Beliau menekankan tugas pendidikan adalah mengarah kepada realisasi tujuan keagamaan dan akhlak, dimana fadhilah (keutamaan) dan taqarrub kepada Allah merupakan tujuan yang paling penting dalam pendidikan. Sesuai penegasan beliau : “ Manakala seorang ayah menjaga anaknya dari siksaan dunia hendaknya ia menjaganya dari siksaan api neraka / akhirat, dengan cara mendidik dan melatihnya serta mengajarnya dengan keutamaan akhirat, karena akhlak yang baik merupakan sifat Rasulullah SAW dan sebaik-baik amal perbuatan orang-orang yang jujur, terpercaya, dan merupakan realisasi dari pada buahnya ketekunan orang yang dekat kepada Allah.”

Selanjutnya beliau mengatakan : ”wajiblah bagi seorang guru untuk mengarahkan murid kepada tujuan mempelajari ilmu, yaitu taqarrub kepada Allah bukannya mengarah kepada pimpinan dan kemegahan” Sebab-sebab yang mendorong Al-ghazali sangat memperhatikan tujuan keagamaan ialah karena pada waktu kerusakan akhlak orang banyak telah merajalela (yang ditimbulkan oleh gerakan yang merusak) agama seperti gerakan yang dipimpin oleh Al-Hasan bin Shabah.

Al-ghazali telah menjelaskan tentang tujuan sistem pendidikan dengan menerangkan tentang berbagai ilmu yang wajib dipelajari oleh murid, yang sesuai dengan kurikulum pengajaran masa kini dan juga mungkin metode-metode mengajar yang harus diikuti oleh guru dalam









- c. Bersikap seimbang diantara berbagai ilmu yang dikandung dalam kurikulum yang akan digunakan.
- d. Bersikap menyeluruh dalam menata seluruh mata pelajaran yang diperlukan anak didik.
- e. Kurikulum yang disusun selalu disesuaikan dengan minat dan bakat anak didik.

Kurikulum pendidikan Islam selain memiliki ciri-ciri sebagaimana disebutkan di atas, ia juga memiliki prinsip yang harus ditegakkan. Al-Syaibany menurut yang dikutip Abuddin Nata menyebutkan tujuh prinsip kurikulum pendidikan Islam, yaitu:

- 1) Prinsip pertautan yang sempurna dengan agama, 2) Prinsip menyeluruh (*universal*) pada tujuan-tujuan dan kandungan-kandungan kurikulum, yakni mencakup akidah, akal, dan jasmani, 3) Prinsip keseimbangan yang relatif antara tujuan-tujuan dan kandungan kurikulum, 4) Prinsip keterkaitan antara bakat, minat, kemampuan-kemampuan, keterampilan dan kebutuhan pelajar, 5) Prinsip pemeliharaan perbedaan-perbedaan individual antara para pelajar, 6) Prinsip menerima perkembangan dan perubahan sesuai dengan perkembangan zaman dan tempat, 7) Prinsip keterkaitan antara berbagai mata pelajaran dengan

























Konsep pendidikan Islam menurut Hasan Langgulung berangkat dari pemahamannya tentang alam semesta adalah ciptaan Allah dan manusia adalah penghuni alam semesta yang diciptakan dengan tujuan tertentu yaitu beribadah hanya kepada Allah. Ibadah tidak hanya berarti sholat saja namun mempunyai arti yang lebih luas yaitu menyembah Allah yang diaplikasikan dalam setiap tingkah lakunya, juga memelihara amanah dan tanggung jawab besar sebagai khalifah di bumi. Semua berdasarkan pengakuan bahwa Allah sebagai pencipta dan pengatur hidup manusia, inilah yang disebut akidah. Akidah inilah yang menjadi dasar manusia menjalani kehidupannya termasuk juga dalam membina pendidikan untuk menyempurnakan manusia sebagai khalifah di bumi dan juga dasar menuju kebangkitan.

Pendidikan Islam berarti proses merubah dan memindahkan nilai kebudayaan Islam kepada setiap individu dalam setiap masyarakat yang bertujuan menciptakan manusia yang beriman dan beramal saleh. Sedangkan cakupan nilai kebudayaan itu mencakup dua hal yaitu ilmu *naql* dan ilmu *aql*, selama ilmu *aql* tidak bertentangan dengan ajaran agama Islam.

Adapun konsep pendidikan Islam menurut Abuddin Nata berangkat dari pemikiran yang diadopsi dari pemikiran hasan langgulung yakni berangkat dari pemahamannya tentang alam semesta adalah ciptaan Allah dan manusia adalah penghuni alam semesta yang diciptakan dengan tujuan tertentu yaitu beribadah hanya kepada Allah. Segala bentuk peribadatan

dalam hal ini yang telah ada tuntunannya di dalam Al-Qur'an dan pernah dicontohkan Rasulullah saw.

Al-Qur'an adalah pedoman hidup manusia dalam melaksanakan segala aktivitas dalam kehidupannya. Al-Qur'an tidak hanya sekedar bahan bacaan namun juga untuk diaplikasikan dalam kehidupan sehari-hari. Dasar pendidikan Islam menurut Abuddin Nata adalah pandangan hidup yang melandasi seluruh aktivitas pendidikan. Karena dasar menyangkut masalah ideal dan fundamental, maka diperlukan landasan pandangan hidup yang kokoh dan komprehensif, serta tidak mudah berubah. Menurut Abuddin Nata bahwa Al-Qur'an dan Al-Hadist yang merupakan sumber utama pendidikan Islam.

Sehingga Abuddin Nata berpendapat bahwa pendidikan Islam diartikan sebagai studi tentang proses kependidikan yang didasarkan pada nilai-nilai filosofis ajaran Islam berdasarkan Al-Qur'an dan Sunnah Nabi Muhammad Saw yang dapat membina manusia menjadi insan kamil yang tujuan hidupnya tak lain adalah untuk mengabdikan diri kepada Allah Swt dengan berpedoman pada Al-Qur'an dan Sunnah Nabi Muhammad Saw. Salah satu aktivitas pengabdian diri kepada Allah Swt adalah dengan menaati perintah dan menunaikan amanah Allah Swt dengan sebaik-baiknya.

Yang selanjutnya dirumuskan dalam tujuan pendidikan Islam yakni Mengarahkan manusia agar menjadi khalifah Tuhan di muka bumi dengan sebaik-baiknya, yaitu melaksanakan tugas-tugas memakmurkan dan

mengolah bumi sesuai dengan kehendak Tuhan. Pendidikan Islam inilah yang menjadi jembatan utama dalam upaya rekonstruksi sosial membentuk manusia kamil yang selanjutnya akan mengarahkan manusia agar menjadi khalifah Tuhan di muka bumi dengan sebaik-baiknya.

Adapun relevansi konsep kedua tokoh adalah sebagai berikut:

Menurut pandangan kedua tokoh yang dijadikan objek penelitian tujuan utama pendidikan Islam secara substantif adalah untuk beribadah kepada Allah Swt.

Menurut Hasan Langgulung tujuan pendidikan Islam yaitu keseimbangan pertumbuhan kepribadian manusia secara menyeluruh dan seimbang yang dilakukan melalui latihan jiwa, akal pikiran (intelektual), diri manusia yang rasional; perasaan dan indera. Karena itu pendidikan hendaknya mencakup pengembangan seluruh aspek fitrah peserta didik, yang meliputi aspek spiritual, intelektual, imajinasi, fisik, ilmiah dan bahasa, baik secara individual maupun kolektif, dan mendorong semua aspek tersebut berkembang kearah kebaikan dan kesempurnaan.

Tujuan terakhir yang ingin dicapai setiap muslim adalah terletak pada rasa patuh dan tunduk secara sempurna kepada Allah, baik secara pribadi, komunitas, maupun seluruh umat manusia atau dalam hal ini biasa kita kenal dengan istilah Ibadah.

Kedua tokoh mempunyai pandangan yang sama bahwa tujuan pendidikan Islam tidak lain adalah bentuk penghambaan diri manusia kepada





Begitu pula dengan Abuddin nata, ia juga mendeskripsikan tujuan pendidikan Islam sebagai bentuk peribadatan kepada Ilahi Rabbi. Dalam pandangan Abuddin dengan mengadopsi pemikiran dari Al-Ghazali, yang mempunyai pandangan berbeda dengan kebanyakan ahli filsafat pendidikan islam mengenai tujuan pendidikan. Beliau menekankan tugas pendidikan adalah mengarah kepada realisasi tujuan keagamaan dan akhlak, dimana fadhilah (keutamaan) dan taqarrub kepada Allah Swt merupakan tujuan yang paling penting dalam pendidikan.

Kedekatan kepada Allah merupakan kunci utama dari tujuan pendidikan Islam. Dengan taqarrub kepada Allah Swt, maka akan secara otomatis mengubah akhlak pada diri manusia karena ia merasa segala aktivitasnya selalu diawasi oleh Allah Swt.

Abuddin Nata mengambil dua nasihat Al-Ghazali berkenaan dengan tujuan utama pendidikan Islam. *Pertama*, “Manakala seorang ayah menjaga anaknya dari siksaan dunia hendaknya ia menjaganya dari siksaan api neraka/akhirat, dengan cara mendidik dan melatihnya serta mengajarnya dengan keutamaan akhirat, karena akhlak yang baik merupakan sifat Rasulullah SAW dan sebaik-baik amal perbuatan orang-orang yang jujur, terpercaya, dan merupakan realisasi dari pada buahnya ketekunan orang yang dekat kepada Allah.”

Dan yang *kedua*, ”wajiblah bagi seorang guru untuk mengarahkan murid kepada tujuan mempelajari ilmu, yaitu taqarrub kepada Allah bukannya mengarah kepada pimpinan dan kemegahan”.

Dengan demikian terlihat relevansi pemikiran antara kedua tokoh bahwa tujuan utama pendidikan Islam menurut Hasan Langgulung dan Abuddin Nata tidak lain adalah ibadah kepada Allah Swt. Walaupun tidak menampik adanya tujuan-tujuan pendidikan Islam lainnya.

Dalam merumuskan tujuan pendidikan Islam nampak pula perbedaan pemikiran terkait dengan pengklasifikasian tujuan pendidikan Islam. Hasan Langgulung mengklasifikasikan dalam tiga tujuan. *Pertama*, tujuan umum; yakni perubahan-perubahan yang dikehendaki oleh pendidikan. *Kedua*, tujuan khusus; yakni perubahan-perubahan yang menjadi tujuan dan bagian dari tujuan umum. *Ketiga*, tujuan akhir; yakni pembentukan pribadi khalifah bagi anak didik yang memiliki fitrah, roh, kemauan dan akal. Dalam memperbincangkan tujuan pendidikan Islam, Langgulung banyak menekankan pada tujuan akhir. Tujuan manusia menurutnya merupakan tujuan akhir yakni tujuan diciptakannya manusia dimuka bumi ini di satu sisi untuk beribadah dan di sisi lain menjadi khalifah.

Tujuan pendidikan Islam yang lain menurut Langgulung adalah pembentukan masyarakat yang saleh yang mengikuti petunjuk Islam dalam





















	Pendidikan Islam	mengklasifikasikan dalam tiga tujuan. <i>Pertama</i> , tujuan umum; yakni perubahan-perubahan yang dikehendaki oleh pendidikan. <i>Kedua</i> , tujuan khusus; yakni perubahan-perubahan yang menjadi tujuan dan bagian dari tujuan umum. <i>Ketiga</i> , tujuan akhir; yakni pembentukan pribadi khalifah bagi anak didik yang memiliki fitrah, roh, kemauan dan akal.	Islam dapat diklasifikasikan kepada tiga, yaitu : (1) tujuan mempelajari ilmu pengetahuan semata-mata untuk ilmu pengetahuan itu sendiri sebagai wujud ibadah kepada Allah, (2) tujuan utama pendidikan islam adalah pembentukan akhlaq karimah, (3) tujuan pendidikan islam adalah mengantarkan pada peserta didik mencapai kebahagiaan dunia dan akhirat.	Allah Swt merupakan tujuan utama pendidikan Islam.
2.	Kurikulum Pendidikan Islam	Hasan Langgulong mengadopsi pemikiran dari imam As-Syaibany yang memandang kurikulum sebagai: sejumlah kekuatan, faktor-faktor pada alam sekitar pengajaran dan pendidikan yang disediakan oleh sekolah bagi murid-muridnya di dalam dan di luarnya, dan sejumlah pengalaman-pengalaman yang lahir dari interaksi dengan kekuatan-kekuatan dan faktor-faktor ini.	Menurut Abuddin Nata dengan mengadopsi pemikiran Ibn Taimiyah, mengartikan kurikulum disamakan dengan materi pelajaran yang harus diberikan pada anak didik. Dan materi tersebut adalah mengajarkan apa yang diajarkan Allah dan mendidik anak didik agar selalu patuh dan tunduk kepada Allah dan Rasulnya.	Terkait kurikulum, keduanya memiliki pemikiran mengenai aspek-aspek kurikulum meliputi empat aspek yang harus ada dalam kurikulum pendidikan Islam. Keempat aspek dalam kurikulum tersebut memiliki esensi yang sama. Dalam pemikiran Hasan Langgulong, empat aspek pendidikan Islam tersebut yaitu: Tujuan-tujuan

				yang ingin dicapai oleh pendidikan; Pengetahuan, informasi-informasi tentang kurikulum; Metodologi pengajaran, dan Penilaian.
3.	Metode Pendidikan Islam	Dalam pandangan Hasan Langgulung Berdasarkan pada pandangan tentang psikologi manusia yang sejalan dengan ajaran Islam, maka metode pendidikan juga pada prinsipnya harus sesuai dengan jiwa manusia.	Dalam pandangan Abuddin Nata, metode yang digunakan dalam pembelajaran pada prinsipnya adalah yang sesuai dengan pedoman umat Islam yakni Al-Qur'an.	Metode yang digunakan dalam pendidikan Islam. Yakni, Metode juga harus didasarkan pada aspek yang berkenaan dengan metode-metode yang betul-betul berlaku yang disebutkan dalam Al-Qur'an atau di siapkan daripadanya.